

CARTAGO EN EL SIGLO XVIII

Conferencia dictada el 20 de mayo de 1917 en el Centro de Acción Social Católica de Heredia por el Presbítero don Antonio María Rojas.

Concluye

Curridabat

El pueblo de Curridabat es anterior a la conquista, antiguamente era llamado Abra; el nombre de Curridabat viene de un Cacique del tiempo de la conquista. Tenía una parcialidad Toyapán, cuyo Cacique se llamaba Yorosti, en 1562 pasó Vázquez de Coronado por Curridabat y Fr. Martín de Bonilla predicó a los indios.

En 1563 salieron 30 indios de Curridabat en la expedición de Vázquez de Coronado, Coctu y Boruca al mando del Cacique Yorosti, hermano de Curridabat. En 1569 eran Caciques de Curridabat, Abitay Ayarco, éstos indios fueron encomendados al Capitán Antonio Pereira. En 1575, habla en Curridabat una iglesia restaurada en 1638 por el Gobernador Gregorio de Sandoval, y en 1690 por Gómez de Lara.

Su Patrón titular era San Antonio de Padua, con su iglesia muy estrecha, pobre y maltratada; pagaban \$ 58 anuales y 4 reales y medio.

Aserri

Fué un pueblo más poblado en tiempo de la conquista. En el lugar donde está la población no había más que un palenque en 1561, fué descubierto en el mismo año por el Licenciado Caballón. En 1562 fué visitado por Vázquez de Coronado y se llevó consigo para la expedición de Uruca 80 indios. El Cacique de Aserri mandaba en Candelaria en donde vivía en 1562 el Cacique Tuarco.

En 1569 se hace mención del cacique principal Aqueserri y de sus tributarios Tiribí, Churacac, Caricabí, Cutiuba y Tiribarí, gobernaban en una población de 1000 personas; 200 de éstos indios se dieron en encomienda a Baltasar González y el resto a Peralta de Rivera; dice el señor Thiel que éste número es exagerado porque Artieda habla en 1543 de 8 encomiendas y 250 indios.

Dice el señor Morel en su informe: «Tiene su situación en un alto limpio y divertido, iglesia, sacristía, y oficinas para el doctrinero; la iglesia es muy capaz y decente y su titular es San Luis».

Hay un alcalde, alguacil mayor, dos regidores y un fiscal, 57 familias y 185 personas.

Era costumbre de que un sólo doctrinero administrara los dos pueblos.

En 1644, era doctrinero de los pueblos Fr. Miguel Serrano (de Curridabat y Aserri), Fr. Francisco Murga (1719), Fr. Miguel Alvarez (1723), Fr. José Pacheco (1732).

Fr. Pablo de Zavaleta (1744), Fr. José de San Antonio Cevallos por muchos años.

Estos dos pueblos se administraron unidos hasta 1880.

El presbítero cartaginés don Cornelio Peralta fué el último cura de ambos lugares. En su tiempo en el año 1852 se quemó la casa cural y el Archivo de Curridabat, salvándose sólo un libro, que por casualidad se encontró en la vecina parroquia del Mojón. A causa de esta pérdida se carece de datos preciosos de esta parroquia.

En el siglo XVIII se pagaban los sínodos, es decir, los honorarios de los doctrineros de la Real caja de Cartago, la audiencia había dispuesto para una doctrina de 1,600 indios, 50,000 maravedís, o sea 111 pesos anuales: seguían como norma el pagar 125 maravedís al año por cada indio.

Los doctrineros costarricenses daban cuenta cada año de los indios doctrinados, por la cual se les extendía certificación y conforme a ella se pagaba el sínodo. En el Archivo Nacional se encuentran muchas certificaciones de esta clase.

En 1625 se pagaba al doctrinero de Aserri \$12 anuales de sínodos. En 1667 Fr. Francisco Murga da cuenta de haber doctrinado y administrado los sacramentos a cinco indios, 9 tributarios, 18 solteros y 18 indias; por lo que se vé el trabajo no era exorbitante.

Los demás provendos especialmente las contribuciones personales y víveres quedaron reglamentados por el oidor doctor don Benito de Noboa Salgado en su visita del año 1665.

El doctrinero de Curridabat y Aserri binaba los domingos y días de fiesta. Tenía una legua cuadrada para egidos; el terreno fuera de la legua podía ser ocupado por los Ladinos. Los doctrineros se mostraban muy difíciles para la administración espiritual de los ladinos vecinos.

Los indios de Aserri poseyeron hasta principios del siglo pasado un sitio para cría de ganado llamado Santiago de la Granadilla, en donde está hoy la Parroquia del Mojón. Este terreno lo vendieron en 1720 por \$50 a Martín González; éste a su vez lo vendió a José Chávez, Pbo., y éste por \$2200, al español Cristóbal García, ésta fué la última posesión fuera de la legua cuadrada que habían guardado.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

El militarismo y la agricultura

El riguroso empeño iniciado por el Sr. Ministro de la Guerra, General don Joaquín Tinoco, en la reorganización de la Milicia Nacional, y hacer de este Alto Cuerpo en que descansan de hecho, la soberanía e independencia de la Patria, un cuerpo científico, técnico y verdaderamente útil para el desarrollo de la República, nos ha sugerido las reflexiones que apuntamos, y que tratamos de pintar a lo vivo para que estas imperfecciones del noble y enaltecedor servicio de las armas que tantas glorias ha dado al mundo, sean subsanadas en lo posible para bien y orgullo de la Patria que espera en la clase militar que hoy se reorganiza un núcleo de hombres y voluntades de inmensa utilidad práctica y científica en el desarrollo de Costa Rica. . . .

La milicia tal como se encuentra hoy establecida en Costa Rica, la debemos considerar como uno de los muchos males que afligen a la Patria, pues conceptuamos que ella en vez de producir como en otros países verdaderos ingenieros, arquitectos, profesores, maestros de obras, hombres prácticos y completos para la vida, nos roba y desnaturaliza de un modo cruel, valiosos elementos de nuestra sociedad, de nuestros talleres y de nuestros campos de labranza.

En multitud de ocasiones hemos visto las cosechas casi al perderse por falta de brazos que lleguen a recoger el fruto del campo en producción, este caso bochornoso, en un país como el nuestro, esencialmente agrícola, lo hemos presenciado con gran dolor en diferentes épocas y vemos que el buen peón, el buen mandador, el buen mozo a quien estaba encomendado el cultivo de la finca, la ha abandonado de modo violento por venir a la capital a hablar con don fulano para que le dé una tarjetita dirigida a los señores Comandantes y así lograr que se le dé el alta de cabo, sargento o policía, plaza que supuestamente estaba vacante porque el que la servía se fué el sábado en la noche con otros compañeros de armas a una «reunión de confianza» y llegó a su cuartel un tanto chispón, le faltó al respeto al mayor tal, lo obsequiaron con unos cuantos días de arresto y luego lo echaron a la calle, perdiendo el «hueso» tan apetecido.

Y con la famosa tarjetita del cuento tenemos hoy a nuestro buen mandador de ayer, convertido en cabo, sargento, policía o inspector, ni más ni menos que de un día para otro, y allá, la finquilla de su propiedad o de su cuidado, abandonada lastimosamente, perdiéndose así el fruto de sus trabajos y labranzas de otros días.

Este es un cuadro vivo en extremo desconsolador y en que mues-

tra a nuestro campesinito transformado inconsultamente su manera de vivir; y él, que tan laborioso y esperanzado lo vimos ayer rompiendo la tierra con el arado, lo vemos hoy con vistoso uniforme de militar o policía haciendo ronda en la calle del comercio o de servicio en el «Cuartel de Artillería», muy distinto de cual era, pues las transnochadas lo han puesto, flaco, pálido y ojeroso y ya no podrá ir mañana a su parcela a cuidar con cariño su perfumado cafetalito y su fiel yunta de bueyes que en mala hora dejó.

Acerquémonos por un momento a este improvisado hijo de Marte y preguntémosle el motivo de su ingreso al cuartel y entonces obtendremos una respuesta amarga que nos llenará el corazón de dolor, él nos dirá: Allá en la finquilla para ganarse cinco colones hay que «fregarse» mucho mientras que aquí en el cuartel la cosa cambia muy mucho fuera de otros negocillos mujeriegos en los que nosotros tenemos «carta blanca muy recomendable», esta será su respuesta de seguro y al escuchar tales frases no tendremos más que fruncir el ceño y pensar en el horrible porvenir que se le presenta al país con este desastroso sistema de orientación para la vida.

Y de fijo sepan ustedes que éste nuestro hombre no volverá nunca a sus ocupaciones primeras, porque la vida «sabrosa» del cuartel es mucho más cómoda y halagüeña y de mejores «horizontes» que la que se proporcionaba allá en el pueblo, surcando afanoso la tierra, sembrando papas y frijoles y moliendo en el viejo trapiche y llegando los viernes a la ciudad con su carreta llena de aquellos productos de su labor esforzada, a venderlos al Mercado.

Esta es una de las formas de cómo se fabrican nuestros elegantes militares y policías y también una de las formas de cómo y por qué van desapareciendo de nuestros campos aquellos apuestos mozos, guapos y hermosos, con la fisonomía llena de frescura, reveladora de una íntima satisfacción, que vemos salir de la misa parroquial los domingos allá en la villa, luciendo su banda de seda, su sombrero de pita, nuevo, su camisa engomada y su pantalón de drill.

Sí. Convengamos en que el militarismo que de esta manera hace sus hombres, desmoraliza y pudre nuestro pueblo sencillo y sano y por lo tanto debemos combatirla con toda nuestra energía y hacerles comprender a los señores de la tarjetita la «gangrena» que por ese medio vainvadiendo a nuestros pueblos en cillos y humildes de ayer.

JUAN DE RIVAS

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

Los muertos vuelven

Siempre tuve miedo de los muertos y no regañe por eso, amigo mío, pues no soy yo el culpable de la fácil excitabilidad de mi sistema nervioso, ventaja o desventaja si Ud. lo prefiere, que vino conmigo cuando yo aparecí en este efímero bolo que rueda inconsciente al compás de las fuerzas que lo hicieron nacer.

Siempre tuve miedo de los muertos. Pero amaba a mi padre con amor tan entrañable como jamás hijo alguno quiso a su padre. Este afecto fué el que me indujo a aceptar y convenir con mi progenitor el pacto que me hizo tener por cierto y verdadero que los muertos vuelven.

Viejo era ya mi padre y como me quería tanto, pues era yo su hijo único, y toda su familia, un día sentados en el corredor de la casa, mientras mudos y contemplativos mirábamos caer en el abismo que el horizonte, simula el grandioso disco de un sol enorme y rojo, habló así: viejo soy, mi querido Nandaka y como ese sol que ha sido la alegría de nuestra tierra hoy, así me hundiré yo, quizá muy pronto, en el abismo del más allá. Mas cuando mis ojos ya no te miran, ni mis manos te acaricien, no me olvides, pues si me amas como lo has probado con hartura, aceptarás que yo venga a conversar contigo y a decirte qué hace mi espíritu en ese abismo tenebroso y desconocido que sigue a la despiadada muerte. Yo repuse: cuando tú quieras venir yo tendré gusto en oírte y hasta palparte, ven, pues, padre.

Murió mi padre y cuando muerto estuvo, también le tuve miedo y me arrepentí de haberle dado aquella palabra la tarde aquella, pero vino en mi auxilio el tiempo que todo lo calma y allana y si bien

siempre amo a mi padre, su memoria no es tan constante.

En cierta ocasión mi amigo Burundulín (abuelo materno del de hoy) me ofreció en venta una su finquita distante un tanto de la población más cercana y tras regateos y rebajas la finca fué mía y en ella pasaba el tiempo, sin familia, y sin amigos, pues la primera cuesta a ro y los segundos no existen, entretenido en cuidar mis sembrados y mi mula blanca muy fina y muy mansa.

Una noche fría, oscura y lluviosa sentí miedo de mi padre muerto ya muchos años y resolví irme a la población para buscar compañía; tomé la jáquima y salí al potrero a traer la mula para ensillarla, pero horror!!! apenas llegado a la entrada del potrero ví aparecer a poca distancia la gallarda figura de mi padre vestido de blanco y haciéndome señales para que me acercara.

Frió sentí correr por mis venas, mi lengua se enroscó y se hizo torpe, flaquearon mis piernas y hasta la jáquima hube de dejar caer. En tal aprieto yo pensaba en lo poco generoso que era mi padre cuando escogía aquel lugar, aquella hora, aquella noche, para hablarme y francamente si no eché a correr hacia atrás, fué porque no pude. Pero vencido el miedo con el temor de enojar a mi padre, avancé lenta pero muy lentamente y miré: sí era mi padre... claro, era él... duda no había, quería hablarme a mí, su hijo tan querido... seguí avanzando y ya me disponía a sentir su frío abrazo, ya lo saludaba yo, cuando dió un resoplido y volvió grupas para no dejarse coger, era mi mula q' cerca de la entrada espantaba los zancudos agitando su cola sin cesar. Después de eso no he vuelto a ver a mi padre.

NANDAKA.

Sana labor de la Buena Prensa

Si la labor de la mala prensa es la más pernicioso para los intereses sociales y políticos del pueblo; en cambio, la labor de nuestra buena prensa es la más útil y necesaria desde todo punto de vista para todo interés político, social y religioso.

El pueblo de Costa Rica es católico en su mayoría y esta mayoría no puede jamás tener por su portavoz a la prensa impía y venal, y por consiguiente esta prensa mala no debe constituirse en portavoz del pueblo cuyas creencias y cuyos intereses es lo que menos le importan. La prensa amarilla y noticiosa no es una falange de hombres patriotas ni de carácter, antes, estos son siempre los primeros en volcar su piltrafa y enrolando al pueblo en lo que muchas veces no le interesa.

Con profunda pena y amarga decepción hemos visto a nuestra mala prensa cambiar su pluma en contra de lo que en mejores tiempos defendía: y ante esta ruin actitud de los periodistas venales y

oficiosos va nuestro pueblo a confiar sus ideas políticas y civiles?

En el campo del periodismo el adalid del pueblo, o es enemigo franco y declarado de un credo o partido político, o es neutral completamente al empuñar su pluma ante el público; pero no debe ser venal ni oficioso en asuntos ajenos y de no tener carácter y conciencia honrada, no se constituya en eco del pueblo, sino en soplón de los comediantes y desmoralizador de las masas.

Tenemos en cambio la sana labor del periodismo honrado, de la prensa que lucha para el pueblo y por el pueblo, y que desgraciadamente como toda buena causa, encuentra sus obstáculos en el camino del bien público.

Esta es la prensa del pueblo, leal a sus intereses sagrados, esta es la prensa del ilustre aristócrata y del humilde campesino; ésta es la prensa del rico, como la del pobre; la del sabio como la del ignorante; y es que ésta es la prensa de todo el pueblo sano y trabajador, y la única, que desinteresadamente veía y custodia por el bien social de todo el país.

Esta prensa es a la que se debe apoyar con nuestros medios porque es nuestra prensa, la única que no desmoraliza ni se vende a sus enemigos, la única leal a nuestro credo y a nuestros intereses. Luchemos por la buena prensa y no se reirán más de nosotros los mercenarios periodistas de la prensa mala.

LUCILIO

A María Auxiliadora

Letrillas

Rendidos a tus plantas,
Reina y Señora,
los cristianos te aclaman
su Auxiliadora.

Yo tus auxilios — vengo a pedir:
¡Virgen Santísima—ruega por mí!

De este mar tempestuoso,
fúlgida estrella,
cada vez que te miro
eres más bella:

Gufame al puerto—s lvo y fe iz:
¡Virgen Santísima—ruega por mí!

En las horas de lucha
sé mi consuelo;
y al dejar esta vida,
llévame al Cielo,

en cuerpo y alma—me otrezco a tí,
¡Virgen Santísima—ruega por mí!

S. ROSÉS
Salesiano

ASTERISCOS

* Guarda cama el amigo don Oscar Baudrit, empleado de los Archivos Nacionales.

* Procedente de Abangares estuvo entre nosotros don Ricardo Franklin, quien regresó hoy al lugar de su residencia.

* Esta noche habrá una fiesta escolar en el Teatro Variedades, a beneficio de la escuela de la Srta. Mercedes Rodríguez.

* Algunos obreros previsores están construyendo juguetes y almacenándolos para cuando llegue la Navidad. Así, hechos en ratos desocupados de la noche, podrán venderlos a bajos precios.

* A los operarios de la Dirección de Obras Públicas se les ha exigido concurrir a la Escuela Nocturna allí instalada. Esta disposición no ha gustado mucho.

* Con motivo del día de verano que hizo ayer y la frescura de la noche, la retreta estuvo muy concurrida.

* Han estado enfermas las señoritas María y Juana Zavaleta.

* Próximamente abandonará la vida de soltero don Gonzalo Monge Rojas.

* En el vapor del Norte que se espera el lunes en Puntarenas, deben llegar al país don Cano Aguilar y su hijo Guillermo y una Srta. hija de don Próspero Calderón.

* En los talleres de litografía de la Imprenta Nacional se hacen trabajos particulares.

* Los dentistas facultados para ejercer la profesión en San José son 18; en Cartago 1; 3 en Alajuela; 2 en Puntarenas; 2 en Limón; 1 en Palmares y 1 en Atenas, total 28 en la República.

* La Dirección General de Obras Públicas ha contratado con

don Víctor Manuel Saborio la reconstrucción y reparación de los puentes de Bebedero, Río Blanco, Las Piedras, El Potrero y Los Anonos, situados en la Carretera Nacional del Puerto Bebedero a Liberia, por la suma de ₡ 3.600.

* La revista infantil «Mis Apuntes» que dirigía don Ráñiro Aguilar, volverá a aparecer en el entrante mes de junio.

* Con motivo de haber sido ayer el día de Nuestra Señora de la Luz, presentamos nuestros respetos a la señorita Lucita Porras.

Notas breves

Murió ayer en Limón don Carlos Oreamuno, joven muy estimable por sus relevantes prendas morales.

Enviamos a sus deudos la expresión sincera de nuestro pésame.

La gasolina ha subido de precio con motivo de la entrada de los Estados Unidos en guerra.

El domingo pasado se celebró en Grecia la fiesta del árbol. Estuvo muy animada.

Hace poco pereció ahogado el Sr. Manuel Ocampo en la laguna del Volcán Poás. Desembarcaba del bote en que había dado un paseo con otros compañeros de excursión, cuando perdió pie, sumergiéndose en la profunda masa de agua.

CABLEGRAMAS

WASHINGTON, 23.—El Presidente Wilson anuncia que a causa de la targa que le impone la guerra no podrá salir de la capital este verano. Los griegos residentes en este país avisaron oficialmente a Venizelos que no reconocen la legalidad de los actos de los cónsules de Constantino.

LONDRES 23.—Avisan de Amsterdam por vía de la central News que ha dimitido el gabinete húngaro.

WASHINGTON, 23.—En una carta que el Presidente Wilson escribió al diputado Neffin del Estado de Alabama, en la cual expone de nuevo los motivos por haberse declarado la guerra a Alemania y que se hizo público, hoy dice: ninguna nación que se respeta o respeta los fueros de la humanidad pudiera haber permitido por más tiempo las injurias abrumadoras que Alemania infligió a los Estados Unidos. Me es incomprensible cómo una persona franca y honrada pudiera dudar o disputar mi posición con respecto a la guerra y sus objetos, repetidas veces he expuesto las muy graves y prolongadas agravios que el Gobierno Imperial ha perpetrado contra el comercio y los ciudadanos de los Estados Unidos. La lista es larga y abrumadora.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Ensayos literarios

CAMPESTRE

A la luz indecisa de un crepúsculo rosa que extiende su abanico de mágicos fulgores, entonan suaves cantos los pardos ruisenores llenando de armonías la tarde nubarrrosa.

Y canta sus cantares la flauta misteriosa del aura tenue y fresca que dice sus amores; las blancas nebulosas son lácteos surtidores donde un sueño de cisne se adormece y reposa.

Dejaron sus labores los rudos campesinos al beso cariñoso de vientos vespertinos. Hay paz de sacristías sobre las sementeras,

Y como alguna araña que borda la negrura de luz y de poesía, de gracia y de ternura, la luna va rondando las grises carreteras.

RAÚL VILLALÓN

1915.

Tribuna libre

Malos patriotas

Sí, malos patriotas son todos aquellos que pretenden envolver al país en la revuelta mundial, porque Costa Rica, aunque pequeña en habitantes, es grande en ideas, y sus derechos serán respetados siempre por todas las naciones del globo.

Las palabras huecas que trae «La Información» en su editorial titulado «La Suprema Decisión», no pueden emanar de ningún costarricense, y si lo fuera tiene que ser un mal patriota, que merecerá la improbación de la mayoría de los costarricenses, como tendría que merecer esa improbación mañana, el Gobno. que en nuestro país procediera secundando esas mismas ideas.

Si convocamos un Plebiscito en el país, habríamos de convencer nos que el 95 por ciento de los costarricenses votarían a favor de la neutralidad de Costa Rica en el actual conflicto europeo.

Por qué deseamos la neutralidad de nuestra pequeña Nación, porque ella implica, civilización, justicia, equidad.

Civilización, porque las guerras son el medio que emplean para arreglar sus diferencias sólo los países en donde la mayoría de sus habitantes son inciviles, lo que suponemos, en vista de los hechos, es lo que pasa en las naciones beligerantes; justicia, porque nuestro país tiene iguales deberes de gratitud con unos y con otros de los pueblos en guerra; y equidad, porque si hemos de juzgar la actual guerra por los móviles que la han impulsado, (competencia comercial), nosotros que hemos sido muy favorecidos por esa competencia, no debemos desconocer sus ventajas, lo mismo que habríamos de apreciar en no lejano día, el perjuicio que nos acarrearía el monopolio de ese comercio por los ingleses, franceses y norteamericanos, que es la única pretensión justificada de los enemigos de Alemania. Que Costa Rica no haga la quijotada que han hecho sus hermanas, Guatemala, Honduras y Nicaragua, y así merecerá la aprobación de los buenos costarricenses, y de lo contrario habremos de pensar, que estamos elaborando las primeras gradas para perder nuestra soberanía.

UN HIJO DEL PUEBLO

San José, 23 de mayo de 1917.

Trabajad activamente para el desarrollo, incremento y difusión de la buena prensa, dedicada a combatir los errores diarios y a rechazar los ataques de los enemigos —León XIII.

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pogarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 174

El cometa Wolf

A pesar de lo que dije en mi artículo publicado en «El Imparcial» y en «Nueva Era» sobre el pretendido cometa *Wolf*, me siguen haciendo preguntas sobre el mismo y se ha creído que yo dije que su revolución es de más de seis mil años debido a que los números los dividí con una coma queriendo indicar con ella que es de poco menos de siete años, pues la coma, conforme al sistema moderno, la empleo para los decimales y no para los millares.

Se ha dicho que el cometa está a 400 millones de millas o sea 740.895763 (cerca de 741 millones) de kilómetros de la tierra, dato tomado de alguna revista literaria. Yo pregunto cómo han podido hacer esa medida si para medir el paralaje del sol con estudios de más de los veinte siglos del cristianismo se llega a determinar en este año que de ese astro a la tierra hay una distancia media de 149 499759 (cerca de 150 y medio millones) de kilómetros, cuando hace tres años se calculaba de 1244 kilómetros más.

Si el 4 de mayo de 1910 a las 6 h. 47 m. 35 s. p. m. hora del terremoto, pude calcular que el cometa Halley, por estar catalogado, se hallaba a 101,47 millones de kilómetros de la tierra, no encuentro cómo pueden haber hecho para medir el pretendido cometa con que se tiene alarmado al pueblo.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

FALSAS ALARMAS

El espíritu sensacionalista tan caracterizado en la mayoría de nuestras gentes, por una parte, y la falta de seriedad y buena orientación de determinados órganos de la prensa local por la otra, contribuyen al mantenimiento de toda clase de decires, bolas y manifestaciones quijotescas sin objeto alguno ni para tirios ni troyanos.

Que don Alfredo llegará en un barco de guerra! Que hay tres mil hombres en la frontera! Que esto, que lo otro!... No señores! más calma; que el frío no está en las cobijas!

Dejemos trabajar tranquilamente a los que trabajan; y esas falsas alarmas convirtámoslas en serias reflexiones; en profundos análisis económicos sociales para que lleguemos al convencimiento—triste por cierto—de lo que somos aquí, en este pedacito de tierra tan querido, en donde impera la esclavitud del miedo a las clases directoras y en donde se ha perdido el único ideal de la verdadera vida de los pueblos: Moralidad, Paz y Trabajo.

LE VERRIER

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadas antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 576

Muchas gracias

Muchas y cumplidas gracias doy al estimable caballero don Rogelio Fernández Güell, por sus explicaciones dadas en «El Imparcial» de esta fecha, con motivo de la alusión mía hacia él, en mi artículo publicado en este Diario, en vista de la diversidad de criterio del Presidente Wilson en 1917, respecto al que tuvo en 1914.

Por ellas veo que sus ideas demostradas en sus vibrantes escritos publicados en «El Derecho», que yo leía con gran beneplácito, cuando vivía en mi choza del Guanacaste, a pesar de ser Civilista convencido, y que siempre saboreaba con gusto los que publicaba en sus editoriales de «El Republicano» son doctrinarias, como yo siempre lo había creído, y por eso reitero mi felicitación al Sr. Fernández Güell.

Y ya que se presenta la oportunidad, voy a permitirme excitar al ilustre escritor, cuyas ideas permanecen ilesas a pesar de los tiempos y de las decepciones, a q' vuelva a la Cámara Legislativa, en donde ocupa la representación de una buena parte de los costarricenses, porque el momento es solemne, se trata de fundar los cimientos de la República, sentando doctrinas en nuestra Carta Fundamental, y es necesario que estén allí los hombres de conciencia y de criterio propio, no ya para triunfar, si es que las mayorías no lo permiten por el número; pero sí para protestar, como lo hicieron los seis diputados civilistas en la memorable sesión del 1º de mayo de 1914. Eso demanda el patriotismo, eso le exigen al señor Güell las personas que votaron por él en esta Provincia.

San José, 23 de mayo de 1917.

UN CIUDADANO

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

La Municipalidad de Grecia y la nueva Provincia de San Ramón vuelve el asunto al tapete de la discusión.

Según carta reciente, escrita por una honorable persona de la ciudad de San Ramón, dirigida a un personaje político, y que he tenido a la vista, la Municipalidad de Grecia en sesión extraordinaria celebrada uno de estos días acordó, por unanimidad de votos, dirigir una excitativa a los Municipios de los cantones de San Ramón, Palmares, San Carlos, Alfaro Ruiz y San Pedro de Poas, para que se unan a trabajar en el sentido de constituir una nueva provincia invitándoles además para que señalen día y lugar para celebrar la primera conferencia y cambiar de ideas en ese sentido.

Me figuro que la honorable Municipalidad Griega haya tomado tal resolución, en vista de la hermosa y patriótica actitud asumida por los ramonenses en la última campaña electoral, quienes apesar, de tener conocimientos de que en Alajuela eran sustituidos los nombres de los caballeros ramonenses que figuraban en la papeleta peli quista, por otros de la ciudad de Alajuela, no quisieron cambiar ni tachar uno solo de los nombres de dicha papeleta, instados únicamente por un sentimiento patriótico.

Ojalá que tal excitativa, encuentre eco en las Municipalidades de los florecientes cantones referidos.

R. A. S.

S. Rafael de Oreamuno

La fiesta del Patrono de los Agricultores, San Isidro Labrador, resultó esplendorosa. No obstante la mucha lluvia, la concurrencia fué numerosa, esto tenía que suceder, por tener hoy día otra vez de Mayordomo una persona activa y entusiasta como lo es don Segundo Guillén, quien manejó por muchos años dicha mayordomía con gran acierto desplegando toda desinteresada actividad en esta gran festividad.

En la solemnísimá procesión desfilaron 204 yuntas de bueyes adornadas unas con banderillas de lujoso papel y otras con billetes de papel moneda de 10 de 5 y de 2 colones. De Potrero Cerrado vinieron no menos de quince yuntas arrastrando enormes palos y carretas de leña. A continuación dió principio la Misa Mayor con revestidos, el sermón estuvo a cargo del competente orador sagrado, presbítero don Manuel Zavaleta, que con la elocuente voz que le caracteriza, predicó las glorias del Santo Labrador.

A las 2 p. m. ejecutó la filarmónica de esta villa un recreo en honor de los agricultores; éste estuvo bastante concurrido y las piezas ejecutadas estuvieron a gusto del público.

A las 4 p. m. se dió por terminada dicha fiesta con Rosario solemne y bendición del Divinísimo.

En cuanto al orden, no hubo que desear. Vayan mis felicitaciones para los agricultores de este

cantón, y en particular para don Segundo Guillén, quien hizo todo lo que estuvo a su alcance porque dicha fiesta resultara tal como resultó.

Corresponsal

La Escuela de Desamparados

Hay en la actualidad cierta tendencia a lo que se ha dado en la flor de llamar escuela nueva; la escuela donde se educa cantando; donde las aulas no inspiran la adusta seriedad de una sala de ayuntamiento o de una oficina de justicia, sino donde se deja ver el amaneramiento femenino; la aristocracia del saloncito de charla o fumar el cigarrillo, en las mansiones donde la opulencia se compagina con el gusto y el orden.

Y esa tendencia ha sido llevada a los pueblos y puesta en práctica; para el que esto escribe, tiene una gran ventaja en los pueblos tal idea: la de inculcar el amor a las plantas, el amor al orden y el de desarrollar el gusto estético, si al disponer la colocación de plantas, adornos y flores, impera el más refinado gusto, una exquisitez femenina.

También se podrían apuntar desventajas, pero no es esta la oportunidad mejor para hacerlo, y ya que se han introducido en nuestras escuelas, es justo esperar sus resultados.

En la escuela de Desamparados se ha introducido esta mejora: se hace escuela nueva, desde que llegó allí el Director actual, don Abel Fernández, joven idealista, con muchas ilusiones por la enseñanza. Con él colaboran trece maestros, y todos unidos, llevan a cabo una labor educacionista meritoria.

Los pisos de las diez aulas se mantienen como espejos, según nos lo informan, que no lo hemos visto; en las esquinas hay vagonias y en las ventanas penden plantas de invernadero. Y esa labor de aseo la efectúan los propios niños a quienes se trata de inculcarles un instinto de gusto y refinamiento para todas las cosas.

Lo malo es que la Junta de Educación no colabora con ellos empeñosamente, quizá no por falta de voluntad, sino por falta de la palanca poderosa, el dinero. Y el frente de la escuela presenta un feo aspecto, sino sucio y polvoriento, como a primera vista parece, sí desteñido y feo.

Y esto no está bien; porque sino sería agradable ver una chica muy arreglada exteriormente y con una ropa interior de muchos días de uso, tampoco es agradable verla lucir unos vuelos del fustán muy adornados, llenos de cintas, y sobre él una enagua andrajosa y sucia. Las cosas deben compensarse y no hacer contrastes ridículos.

De la labor educativa propiamente, ya nos ocuparemos en mejor oportunidad, cuando tengamos el acopio de datos necesarios para el caso.

En todo caso, cualquier adelanto que exista actualmente, nos complace, porque en la llegada del

actual director de dicha escuela, tuvimos alguna participación, aun que indirectamente, y nunca deja de ser satisfactorio ver que en un cambio en que tuvimos alguna intervención, se ganó algo, así sea en bien de una colectividad, que bien pocas veces sabe apreciar los favores que se le hacen.

JEZABEL

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Patrocinio Sifuentes, Puntarenas. Dolores Ardón, San José. Manuela Hernández, San José. Lastenia Navarro, San José. Felipe Conejo, Sta. Ana. Jovita Aguilar, San José. Teodora Mora, S. Frco. Dos Ríos. Avelina Chacón, Aserrí. María Valverde, Aserrí. Rafael A. Chacón, Las Pavas. Jorge Monroe, Panamá. Juan Ramírez, Atenas. María Díaz, San José. Josefa Solano, Guadalu-

pe. Nicasio Roca, San José. Sofía Bonilla, San José. Josefa Badilla, San José. Elvira Vargas, Juan Viñas. Alfredo Smith, Talamanca. Carolina Jones, Limón.

SALIDAS

Eduvigis Picado, Desamparados. Jesús Serrano, San José. María Campos, San José. María Chavez, San José. Catalina Valverde, San José. Teodoro Cordero, San José. Anita Robles, San José. Rafael A. Rodríguez, San José. Cecilia Zúñiga, San José. Concepción Soto, San José. Marta Sánchez, Curridabat. Rosa Valverde, Toro Amarillo. José María Calderón, Orotina. Delfina Ramírez, Peralta. Ramón Araya, Guápiles. Emilio Rojas, Desamparados. Ercilia Soto, Alajuela. Elías Gómez, Alajuelita. Miguel A. Bolaños, Juan Viñas. Roque Ulate, La Uruca. Josefa Castro, Liberia. Rafael Granados, Limón. María Eloisa Rodríguez, San Juan.

ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

Imperial, 200 varas al N. del Carmen
y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus

UNA VOLANTA, con yantas de hule, buena y elegante se vende barata. Entenderse con don Ramón Miranda en la Caballeriza del señor Van Patten.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnécés, Avenida 2ª Este.